

GONZALO VALDÉS LUFI,
INGENIERO EN ADMINISTRACIÓN/GESTIÓN PÚBLICA

Chile y sus países vecinos, una visión asimétrica

Dentro del último tiempo de forma recurrente hemos visto un constante deterioro en varias áreas económicas y sociales de nuestro país, que en gran medida están relacionadas a un bajo crecimiento económico del país, y que repercute en forma directa en otros indicadores. Lo lamentable es que el mundo y nuestros propios vecinos del barrio latinoamericano están en otra cosa, avanzando y disminuyendo brechas.

Perú, país que limita al norte del país, con varias condiciones naturales que ha sabido capitalizar muy bien, está presente en turismo y gastronomía de nivel internacional, ha podido ser muy competitivo en la industria minera, manejando sus costos y logística de entrega, a lo anterior se suma la significativa mejora en la infraestructura que necesita la industria, manteniendo conectividad y generando una sorpresa al ejecutar el Mega Puerto de Chancay, que tiene la capacidad de atender a los barcos más grandes que existen (18 mil TEU), la logística marítima se basa e tener precios competitivos sobre la base de mayor volumen trasladado, por eso los barcos eficientes son más grandes. Además, no podemos dejar de mencionar los avances tecnológicos en el área de agricultura de zonas áridas, para hacer productivas sus todo su terreno, teniendo avances notables en varios productos que son competitivos con nuestros campos chilenos.

Argentina, a más de un año de la asunción del nuevo presidente, son varias las reformas estructurales que enfrenta el país. Como habitantes de la región de Magallanes, estamos muy conscientes que nuestro poder adquisitivo disminuyó con el nuevo gobierno, y es que el peso argentino fue una de las monedas que más se valorizó en los últimos doce meses, hoy más argentinos visitan nuestro país, indicador que salen con sus dólares a comprar y visitar Chile, se estima que hay muchos proyectos mineros en carpeta, y que el llamado "granero del mundo", comenzaría a despertar con una intensiva producción agrícola y ganadera, en donde se incluye la incipiente producción acuícola.

Paraguay, sin duda la estrella del último tiempo, sobre todo destacada por los inversionistas chilenos, en tener un marco regulatorio estable y en donde hay interesantes proyectos por desarrollar, entre las empresas privadas que han desembarcado en el país, se encuentran Andina, CCU y Enx.

Los proyectos de Chile, en el último tiempo se han visto fuertemente impactados de forma negativa en base al concepto de "Permisología", en que el Estado no resuelve en el tiempo adecuado, las observaciones o problemáticas generadas por las leyes y la burocracia. Un gran avance fue el avance de la política de "creación de unas empresas en un día", pero lamentablemente vemos como la iniciativa privada y también la iniciativa pública, se ven detenidas al encontrar "tapitas de bebida" en las excavaciones de la primera piedra, que paralizan los proyectos por largo y valioso tiempo. Para Chile queda mucho por recuperar para volver a pensar en liderar el barrio.